

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

COREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, domingo 10 de noviembre de 1901

Num. 622

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Se alquilan

Los altos de la casa en donde están las oficinas de EL FIGARO.

Condiciones ventajosas.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramírez R.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País

La administración está á cargo de

JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular, 20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200

PAGES & CAÑAS

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende á Cinco Colones la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.



Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz.—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

Jonahan Greager's Sons Cia

Cincinnati, Ohio, U. S. A.

Ingenieros, Inventores y constructores de la MAQUINARIA MAS PERFECTA PARA FABRICAR LADRILLOS Y TEJAS.

Unicos propietarios de la GRAN AUTOMATICA. Instalación completa para fuerza animal, hidráulica y de vapor.

NOTA.—Estamos dispuestos á dar toda clase de informes, detalles y presupuestos á las personas que tengan algún interés en la fabricación de ladrillos, tejas y tubos. No omitimos en recomendar nuestra maquinaria como la más moderna y completa. Podemos suministrar multitud de certificados y referencias en las cuales se hacen verdaderos elogios del buen resultado que están dando nuestras máquinas en las diferentes empresas que están funcionando. También fabricamos máquinas y calderas de vapor de estilos varios de fuerza de 10 á 50 caballos. Estas se pueden aplicar al funcionamiento de nuestra MAQUINARIA PARA LADRILLOS ó cualesquiera otros usos.

Quien tenga interés en algo referente al ramo de fabricación de teja, ladrillos ó tubos, que se dirija para precios é informes, presupuestos y catálogos á los señores

Jonathan Greager's Sons Cia.

Cincinnati, Ohio., U. S. A.

Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso á las demás personas interesadas en este ramo, de las repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

LOS DOMINGOS DE "EL FIGARO"

La fiesta de unos utopistas

De Edmundo DE AMICIS, antes de publicar *La Carrozza di tutti*:

Una mañana bella.....y una conversación tonta de buenos-pensadores, á propósito de la fecha del mes, en el tranvía de.....Por cierto, ellos eran de los que decían cuando se celebraba tumultuosamente el 1º de mayo:—Hagan su fiesta en paz, si quieren que sea respetada!—Y, luego, apaciguada la fiesta, se moraban de las reuniones privadas y de los paseos campestres de los ajuiciados, atribuyendo la discreción á motivos innobles. No hay gente más repugnante que los miedosos que, una vez confortados, burlan y acusan de vileza á quien los ha asustado. Y razonaron un rato para probarse recíprocamente una cosa "de que todos ellos estaban convencidos:" la absurdidad de la Idea que la fiesta expresa. Pero yo les escuchaba casi con placer, pensando en el tiempo en que parecerán tan extraños esos razonamientos como lo parecen ahora los razonamientos opuestos. Cosa curiosa de veras y digna de una fábula de Esopo: LA OLA DEL MAR QUE SE ASOMBRA Y ENFURECE AL SER ALCANZADA Y HOSTIGADA POR OTRA OLA, Y LE GRITA: ¡VADE RETRO! Pero aquel pequeño murmullo de voces ingratas se ahogó pronto en el murmullo grande, que yo sentía en la mente, de otros innumerables buenos-pensadores como aquellos, diciendo las mismas mismísimas cosas en tranvías de cien y cien otras ciudades, muy cerca y muy lejos, más allá de los montes y de los mares, de mil aspectos diversos,.....mientras se preparaban á su alrededor, como en Turín, otras reuniones y fiestas y paseos, en que millones de hombres expresarían en veinte lenguas los mismos intentos y las mismas esperanzas que á mis vecinos parecían locura. Y hallaba yo que el aire de mayo me traía con su hálito un eco vago de aquellas voces infinitas, confundidas en un sonido solemne y dulce.....cual suspiro del mundo, despertado por el sentimiento de la primavera.

Sin embargo, estaba triste: con la fecha del mes me tornaba en la cabeza el pensamiento de un edificio, ya erigido y concluido, después de cinco años de fatigas, de cuidados amorosos y de pasiones ardientes, el cual, un día, en un momento de poderosa perspicacia crítica, había yo visto de repente, como por sacudida de terremoto, despojarse del repello, abrirse del techo á los cimientos y arruinarse en mil pedazos. Aquella fecha conducía forzosamente mi pensamiento hacia esas ruinas, que yo no podría recomponer sino con otros tantos años de duro trabajo y cuando la mente se me serenara para concebir un nuevo plan. Y aquel recuerdo de entusiasmos vanos, de esperanzas engañadas y vigiliadas perdidas y la duda de que prueba igual pudiera repetirse con un fin igualmente miserable, me desanimaba como la idea de una condena á tortura perpetua.

De improviso fui sacudido por una voz alegre:—"Primero de Mayo!"—y, volviéndome, vi á mi lado, en la plataforma, una cara conocida, un bello joven rubio, endomingado, con una divisa de fraternidad en el ojal, roja como su boca de veinte años. Todos mis pensamientos huyeron al aspecto de aquella juventud flamante de alegría. Era un tipógrafo, uno de los creyentes más apasionados y más serenos, de naturaleza afectuosa é ingenua, un tirador ardiente del partido, el más esbelto, gentil y fervoroso de los agentes electorales, devorador incansable de calles y escalas, siempre listo á servir en todo, conciliar, suavizar, poner bien; no movido por ninguna esperanza de ventaja propia, ni próxima ni remota, pero pagado y contento con ser el último soldado del ejército; y orgulloso de su fe, instado por un sentimiento tan vivo de dignidad de clase, que se encendía en vergüenza y sufría verdadero tormento delante de un obrero ebrio; y celoso como un misionero, el primero siempre en acudir á todas las reuniones, en las cuales su cabeza rubia brillaba entre mil cual luna de oro, y su emoción y su sonrisa de asentimiento á los oradores se trasfundían en los vecinos como fluido eléctrico. Era feliz aquel día: la idea del paseo campestre de la tarde lo excitaba; había ya recorrido no sé cuantas líneas del tranvía atizando compañeros irresueltos; sabía lo que se haría en las principales ciudades ex-

tranjeras, gozaba de antemano con las noticias del día siguiente; decía:—"Los compañeros de Bruselas, de Berlín, de Viena, de París,"—haciéndose sonar esos nombres al oído con una sonrisa de complacencia, como si fueran nombres de amantes; y se interrumpía de cuando en cuando para señalarme las divisas rojas en los tranvías que pasaban, como habría señalado trofeos de victoria. En fin, mostrándome su divisa, me dijo que era un regalo inesperado que le había llevado á la cama la anciana madre, no porque estuviese "convertida"—qué va!" sino por darle una sorpresa agradable, y que antes de dársela le había hecho cien recomendaciones amorosas para que tuviera "juicio" al menos aquel día,—¡pobre viejecita!—como si fuera un día de batalla! Después saltó de la plataforma, saludándome con la mano y escapó.....dejándome en el alma un rayo de su juventud y de su alegría.

C.

La reforma social

PARA DON JOSE SANTOS CHOCANO

Claman los pueblos todos, por un cambio profundo en las costumbres y en la vida, que les permita abandonar el lastre penoso de mil sufrimientos y calamidades á que se ven reducidos.

Consciente ó inconscientemente, la evolución hacia un estado de cosas mejor, háse iniciado y extendido por los ámbitos del mundo, bajo diferentes y en ocasiones antitéticas formas.

La falta de unidad en el pensamiento regenerador, paraliza los esfuerzos; las energías aplicadas á sistemas y doctrinas varios, detienen la marcha indudable del progreso. Mas no se pierden tales impulsos. En el organismo social, se repiten las leyes que las Ciencias físicas han elevado á axioma: «en la naturaleza nada se pierde ni nada se destruye, todo se transforma.»

Y como fórmula de modificación y transformación, asignan los modernos pensadores á la ciencia social, tendencias altamente simpáticas y redentoras.

Sebastián Faure, las resume así: «Instauración de un medio social, que asegure á cada individuo toda la suma de felicidad adecuada en toda época al desarrollo progresivo de la humanidad.»

¿Habrá posibilidad de soñar con la efectiva instauración de ese deseado medio social?

Tengamos fe en nosotros mismos. La reforma social, ha de empezar en el individuo.

Luchemos sin tregua, por todo lo grande y generoso.

Combatamos rancias preocupaciones y formemos en la juventud, carácter firme y criterio amplio.

Aplastemos sin misericordia, á un monstruo, engendrador de injusticias que va corroyendo las entrañas de los pueblos grandes y pequeños: la guerra.

Abolir la guerra, es matar el despotismo, es borrar las divisiones de razas y fronteras, es apagar los fuegos de la ira y la soberbia, y es prestar inteligencias, brazos y voluntades, á la gigantesca obra de preparar un porvenir de justicia y moralidad, en medio de una sociedad que ya no disputa supremacías por las armas, sino la gloria por el trabajo.

F. LLORET BELLIDO.

Noticias

(Para «El Figaro»)

LO QUE LA CIENCIA DICE DEL HOMBRE

De acuerdo con las profundas investigaciones del Profesor Ernesto Haeckel, el mono llamado *Gibón* es el ser que más se aproxima al hombre por sus manifestaciones intelectuales. Pertenece el

Gibón al grupo de los monos Asiáticos que junto con el *Orangután* forman los únicos dos grupos de monos que se encuentran actualmente en aquel Continente.

El *Chimpancé* y el *Gorila* son monos africanos.

El *Orangután* se encuentra con frecuencia en Borneo, más raro en Sumatra y falta en Java; por el contrario el *Gibón* es mucho más abundante y se encuentra en muchas islas de Archipiélago Malayo. La relación íntima entre estas dos especies de monos puede notarse por el estudio de su desarrollo ontogenético. En 1886 el Profesor Haeckel encontró que además de estas dos especies hermanas, debía existir otra especie extinguida, la cual habría dado los antepasados del hombre. Describió esta especie hipotéticamente y la denominó *Pithecanthropus*.

28 años después el señor Dr. Eugenio Dubois descubrió en Java los restos fósiles, del eslabón que faltaba, es decir de la especie prevista por Haeckel y fué denominada con el mismo nombre.

De acuerdo con la naturaleza del terreno, donde fueron encontrados estos restos, parece que este curioso mamífero tiene por lo menos 270,000 años de existencia. Seguramente la Isla de Java es una de las más antiguas del Globo, y no se tardará en encontrar algunos eslabones más para completar la cadena que forma el desarrollo del hombre actual.

Hoy día está ya fuera de toda duda, con los últimos descubrimientos, que el hombre actual y los monos del Antiguo Continente se derivan de un «mamífero peludo.» El Profesor Haeckel llama al *Gibón*, el «Primo del hombre» y en compañía de Mr. Treub, director del Jardín Botánico de Buitenyorg, ha hecho observaciones importantes, sobre las manifestaciones intelectuales de este curioso mono.

OSCOFF.

Quijote

La nobleza del alma tuvo un sueño,
Sueño de redención y de esperanza;
Tomó un escudo y empuñó una lanza
Y montó el rocínante del ensueño.

Retó sin miedo al interés pequeño
Que acecha en la miseria su pitanza
Y colmó sus anhelos de venganza
Contra la mezquindad, su loco empeño.

¡Oh Quijote inmortal aun no vencido!
La luz de tu locura centellea
A través de las brumas del olvido.

Y tu amor por la bella Dulcinea
Vivirá, cual celaje suspendido,
Sobre la enhiesta cumbre de la idea!

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

El Cristo Nuevo

El Cristo descendió de su cruz y dijo al creyente que oraba de rodillas ante él:

—Hijo mío; sois unos imbéciles. Hace diez y nueve siglos que prediqué la paz, y la paz no se ha hecho. Prediqué el amor, y continúa la guerra entre vosotros; abominé de los bienes terrenos, y os afanáis por amontonar riquezas. Dije que todos sois hermanos, y os tratáis como enemigos. Hay entre vosotros, tiranos, y hay gentes que se dejan esclavizar. Los primeros son malvados; los segundos, idiotas. Sin la pasividad de éstos, no existirían aquéllos.

Grande es la crueldad de los unos, mayor es la resignación de los otros. ¿Por qué sufrir en silencio, cuando se tiene la fuerza del número y del derecho? No fué ese el espíritu de mis predicaciones; vosotros, los publicanos de la religión, lo habéis falseado. Yo ví el origen del mal en la autoridad y en su órgano el

Estado: y por eso me persiguieron. Desconocí el poder de los Césares, como atentatorio á la libertad humana, y por eso perecí en la cruz.

Uno de mis más amados discípulos, Ernesto Renan, ha dicho que yo fui anarquista. Si ser anarquista es ser partidario del amor universal, destructor de todo poder, perseguidor de toda ley, declaro que fui anarquista. No quiero que unos hombres gobiernen á otros hombres; quiero que todos seáis iguales. No quiero que trabajen unos y que otros, en la holganza; consuman lo producido, quiero que trabajéis todos. No quiero que haya Estados, ni Códigos, ni ejércitos, ni propiedad, ni familia; quiero que todos os tengáis tan grande amor, que no necesitéis ni verdugos ni jueces; que mireis como hijos vuestros á todos los niños y como esposas á todas las mujeres; que seáis una gran familia feliz, sana y laboriosa.

¿Por qué no lo haceis así, hijos míos?

¿Por qué sois tan malvados, que os complacéis en destrozarnos? La tierra es grande y fértil; los campos producen lo necesario para que todos viváis; la mecánica ha llegado á tan maravilloso grado de perfección, que aplicando sus descubrimientos y los de la higiene á las fábricas y las minas, el trabajo trocaríase de penosa tarea en alegre entretenimiento. Entonces trabajaríais todos, como todos hoy tenéis gusto en disfrutar de los placeres de un deporte, y en tres horas de ese trabajo alegre y voluntario, realizaríais los múltiples menesteres de la vida social, que hoy reciben unos cuantos. No habría entonces explotadores ni explotados, no habría señores y vasallos, no habría monarcas y súbditos. Con la propiedad desaparecería la sed de riqueza, el afán de lucro, la eterna rivalidad entre los pueblos, el asesinato lento en el taller insalubre, de millones de hombres.

No padecería la mujer sin la autoridad del esposo, la tiranía que al presente padece. No sería el amor, fórmula hipócrita sancionada por la Iglesia ó por el Estado; sería pasión espontánea y voluntaria. No sería esclavitud de la mujer al hombre, porque tan libre y dueña de la tierra como aquel sería ésta, y para nada tendría que preocuparse del porvenir de los hijos; no cometería tampoco nadie la ligereza de jurar amor eterno, como si el amor dependiese de la voluntad y de él se pudiese responder libremente.

No habría naciones diferentes; los ríos y las montañas no servirían de barrera para que los hombres dejaran de ser hermanos; las fronteras, que hoy separan los pueblos, no serían motivo para que os hicierais cruda guerra. Lo que hoy reputáis injusto para unos y justo para otros, sería entonces igualmente dañoso para todos. El asesinato sería un crimen, y lo sería también la guerra; sería condenable la mentira de que usáis en los tratos de pueblo á pueblo, tanto como hoy es aplaudida.

La moral sería la misma para todos, y no se alteraría su esencia ni su forma con la diversidad de razas y países.

No cometeríais la inhumanidad de encerrar el delincuente en una prisión, como si con ello pudierais enmendar la falta que es imputable á vosotros y no á él. Al desgraciado que realizase un acto inmoral le trataríais como un enfermo, y no agravaríais su mal privándole de la libertad, don el más precioso entre los hombres. Si desaparecieran las causas del crimen, ¿no desaparecería el crimen? ¿Habría rapiñas sin propiedad? ¿Habría celos sin el monopolio de una mujer? ¿Habría rencillas por el poder sin el poder?

Hijos míos, ¿por qué sois tan imbéciles? ¿Por qué sois tiranos los unos y resignados corderos los otros? Sacudid el yugo los que sufrís la tiranía; destruid la opresión los que vivís esclavizados. Con vosotros, los obreros, está la fuerza; vosotros sois el mayor número. Si agonizáis en las fábricas es porque no tenéis la entereza de hacer valer vuestro derecho.

Levántate, levántate, hijo mío. No es de los tiempos que corren la oración; no es de esta época de lucha, la resignación mística. Me habeis injuriado gravemente; habeis disfrazado mis doctrinas. No legitimeis con mi nombre la explotación. Los que mantienen gobiernos y soldados no son mis discípulos.

¡Levántate y lucha!

J. MARTINEZ RUIZ

Alicante (España)

Amores precoces ✓

Ahora se ama prematuramente; en esto hemos progresado mucho.

A la edad dichosa en que nuestros buenos papás pensaban solamente en juegos infantiles y en las lecciones del maestro, los chicos de hoy hacen el oso como cualquier tenorio distinguido y las niñas de trajes corto aprenden á *jalar* con más remilgos dengues y perendengues que una señorita casadera.

Esto, que á primera vista parece juego inocente de chiquillos y que muchos padres de familia toleran sin darle ninguna importancia, es sin embargo una costumbre no solamente ridícula sino perjudicial, sobre todo para las niñas.

Jovencitas se ven, que no habiendo salido de las aulas de 4º grado, ya han oído declaraciones de amor, dirigidas por algún don Juan de 12 años no cumplidos.

¿Y que resulta de ahí? Que cuando llega para ellas la edad de pensar seriamente en el marido ideal, si no son coquetas volubles, de las que dan el opio á dos ó tres pretendientes á la vez, han perdido parte del aroma de la inocencia, que tanto encanto da á las mujeres. En los hombres es distinta la influencia de estos amores prematuros. Aprenden á considerar el amor como un pasatiempo agradable y cuando llegan á mozos aumentan el número de los cortejadores de oficio, maestros en galanteo y cursis de los salones.

Digan ustedes si no es para morir de risa escuchando un diálogo entre Romeos de 13 años y Julietas de 10 á 12,—que se dicen ternezas, que tienen celos y que se juran amor, del mismo modo que personas de tamaño natural. Dirá, por ejemplo, una señorita de las que duermen todavía en *saco* al hombre de sus amores que gasta aun pantalones cortos:

—Ud. me quiere mucho, *Chalo*!

—Sí, *Trini* ¿y Ud. á mí?

—Ay!..... Mucho!.....

—Qué dicha!

—Qué embeleso!

—Yo sería completamente feliz si papá no me pegara tan á menudo.

—Es que Ud. es muy desobediente, *Chalo*.

—Y Ud. muy corronga, *Trinita*.

—Jesús!..... ¡tan *burlisto*! (haciendo una *respingue* y poniéndose colorada.) Así es como se forman, poco á poco, las mujeres coquetas y engreídas.

Conviene, pues, hacer comprender á esas niñas, que á su edad solo deben querer á sus padres, á sus hermanos..... y á sus muñecas; aprender sus lecciones, dedicarse á la costura y adquirir por lo menos buena letra y buena ortografía para cuando sea tiempo de escribir billetes á sus novios (con la correspondiente licencia paterna.) Los mocitos que andan siguiendo á las colegialas, merecen cuando menos que les den una *pela* para que no sean haraganes. Que dediquen más tiempo á sus estudios, y menos en devaneos que provocan á risa.

Vayan en buena hora á saborear frutas de cercano ageno, y á recrearse en sus horas de ocio en algun remanso del Torres, pero dejen tranquilas á esas niñas que todavía no tienen el corazón formado para el amor.

De lo contrario, cualquier día de la semana veremos en los periódicos un suelto de gacetilla como este:

«Anoche, entre once y doce, una señorita de la buena sociedad, y alumna de 3er. grado en un colegio de esta capital escapó del hogar paterno en compañía de un caballero de 13 años. Estas criaturas se amaban desde que dejaron el biberón y resolvieron apelar á la fuga, tranquila y dulcemente, porque los padres de la *chacalina* se oponían á su matrimonio.»

TEODORO QUIRÓS.

Restricciones en el elogio

I

No es cosa fácil determinar cómo esta clase de altruismo, que llamamos beneficencia negativa, deba poner freno al elogio, y aun ha de aparecer la mayor parte de las veces incomprensible.

Se ve desde luego que la consideración á la verdad debería en no pocos casos suprimir el deseo de agradar con el aplauso. No se puede dudar que, aun cuando no haya la idea de ganar el favor ajeno, al manifestar una admiración que no se siente, se ha cometido una falta. El antiguo Ptah hotep egipcio declara que «es detestable el que se separa de la verdad por agradar,» y en los cinco mil años que desde entonces acá han transcurrido se ha continuado reprobando la lisonja. En nuestros propios días, la falsía del que dirige á otro elogios no sin celos, excita algún desprecio aún en la persona elogiada. Todos sentimos, aun cuando no lo digamos, que hay algo de malo en una bondad que concede cumplidos inmerecidos.

Pero en casos tales está implícito el requerimiento de que evitemos la falsedad. Se supone que la prohibición viene exclusivamente de la veracidad, no de la beneficencia negativa. El abstenerse de alabanzas que no son merecidas, se cree que no puede referirse á esa forma de altruismo que refrena los actos y palabras que ocasionan alguna pena. ¿Es seguro que sea un error el incluir las restricciones en el elogio dentro del capítulo de la beneficencia negativa?

No; hay otras restricciones además de las que impone la veracidad. Aun suponiendo que el aplauso brote de genuina admiración, hay circunstancias en que debe uno guardárselo. El deseo de dar un placer inmediato debe suprimirse por el deseo de fomentar el bienestar último, ya del individuo, ya de la sociedad.

Es difícil tratar separadamente de los frenos de la alabanza, que se muestra, ya en miradas y gestos, ya en palabras, y que son demandados, ya por la sinceridad, ya por la consideración de efectos remotos en vez de efectos próximos. No hay inconveniente alguno en agrupar juntas las abstenciones de elogio tan variamente requeridas, y que á menudo envuelven un considerable sacrificio propio en beneficio de los demás.

La admiración hacia un niño se refleja en la madre, y deseando, consciente ó inconscientemente, esta admiración, la madre hace venir al niño para que le vean las visitas. La vanidad, demasiado dominante ya en la humanidad toda, se ha hecho más especialmente activa en los chichuelos por actos diarios, por cuidados especiales á los trajecitos elegantes, al pelo rizado con esmero, y por observaciones aduladoras de la niñera. ¿Daréis gusto al niño y os haréis agradables á su madre con algún cumplido, le animaréis más todavía á alimentar el aprecio de sí mismo y el apetito de elogios en el niño? El no hacerlo causaría un disgusto á ambos, y acaso disminuiría los sentimientos amistosos de la madre. Mas una consideración detenida hacia ambos detendrá el esperado elogio.

Aquí tenemos una hermosa señorita acostumbrada á recibir tributos de palabras y miradas. Siempre está pensando en la admiración que excita y observando sus señales. No cabe duda de que es grande su belleza, tan grande, que apenas podéis evitar su reconocimiento manifiesto. ¿Le daréis el gusto que busca dejando que vea vuestras miradas? Podéis hacerlo si no pensáis más que en los resultados próximos, pero no si pensáis también en los remotos. Si os dáis cuenta del hecho de que su naturaleza está deformada por la vanidad en no pequeña escala; si os fijáis en las manifestaciones de su deseo puramente egoísta, y veis cuánto excluye de su conciencia los deseos altruistas que debieran predominar en ella, entonces os esforzaréis en evitar el que se conozca que estáis pensando en ella más que en otras personas.

Tal propia restricción, reclamada por la beneficencia negativa, parecerá á algunos inútil y hasta absurda. Sin embargo, si se detienen á considerar que la actitud mental descrita hace presumir que pueda sobrevenirle á ella y á otros una desgracia deplorable, si se acuerdan de que va aneja en años posteriores á una vida doméstica viciada de varios modos, hasta el punto de hacer que las madres tengan celos de sus hijas, y si tienen en cuenta que todo esto se ha ido desenvolviendo año por año por lisonjas tácitas ó expresas de los que la rodean, comprenderán que no deja de tener importancia el insistir aquí en ello.

H. SPENCER

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

La Josefina

Galletas calientes á todas horas
VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS
Llamamos la atención sobre las ventajas que ofrecemos especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODIO

Compañía de Mecnógrafos

Esta oficina, la primera que se establece en C. Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir en máquina, testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales encontrará gran economía de tiempo y de dinero. Recibimos las órdenes á cualquier hora en la 9ª avenida Este, n.º 30; en el apartado n.º 70 y en la oficina del señor Lcdo. don Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.



El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



En La Mascota y en la Farmacia del Doctor Rodríguez

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos si interesa.

Constantemente

se recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

AL SIGLO NUEVO

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es «Bueno y Barato»** RENOVACION MENSUAL

Gabinete Dental Eléctrico Unico en Centro América

Calle 20 Norte ó del Correo, 100 varas del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y Estados Unidos.

Horas de oficina: De 8 a. m. á 10 a. m. y 12 m. á 3 p. m.

DR. MAXIMILIANO FISCHER, Cirujano Dentista.

CUARTOS DECENTES

para hombres solos se alquilan en los altos de

“LA MASCOTA”

Inoformarán en este establecimiento.

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en “Las Ciudades de Italia.”

Ermenegildo Molinari.

A quienes interese

BUGUST KERN BARBER SUPPLY Co. gozan en los Estados Unidos con verdadera

usticia de una gran reputación como los mejores fabricantes en el más completo mobiliario, herramientas y toda clase de artículos que se relacionen con el ramo de barbería. Ellos tienen siempre en sus fábricas y almacenes una gran existencia de lujoso mobiliario: sillas, sillones, espejos, consolas, casilleros, lavamanos, tinas para baños, tanques y calentadoras de todo estilo y tamaño. Gran variedad de abajicos eléctricos, felpudos de caucho, capoteras, toallas y casacas para los empleados de barbería. Accesorios plateados para cañería, lámparas y todo lo que se pueda necesitar para la más lujosa y aristocrática barbería.

Tienen siempre gran variedad de navajas y tijeras finísimas de todas clases, cepillos, brochas, atomizadores, jabones, polvos, cremas, brillantinas, lociones, asentadores y otros muchos artículos finos.

Surtido completo de todo lo que se relacione con el ramo de barbería. Se despachan pedidos por mayor y al detal al recibo de letras sobre casas bancarias de los Estados Unidos.

Quien tenga interés en algo que se relacione con el ramo de barbería, que se dirija para precios, catálogos é informes, á los señores

AUGUST KERN BARBER SUPPLY CO.

St. LOUIS Mo. U. S. A.

Office N.º 114 North Broadway Factory, N. W. Cor. 22 and Chestnut St.

NOTA.—Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso á todas las personas que puedan tener algún interés en las Repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.

UNA OFERTA LIBERAL.

Un caballero, residente de Hammond, Indiana, E. U. A., descubre el remedio para la pérdida de virilidad y mandará información sobre este, libre de gastos, á CUALQUIERA PERSONA QUE SUFRA.



México, 19 de julio de 1900. Los señores que me recomendaron me curaron y después de un tiempo una mujer me recomendó. Las medicinas me hicieron mucho efecto de un alivio tan pronto como comencé a tomarlas. Muy Señor Mito:—Quiero participarle que sus remedios han curado mi enfermedad. Le doy las gracias. Le recomiendo á todos los sufridores. Hay muchos de estas enfermedades en la lista. Parece que no hay duda que el que sufre de la pérdida de virilidad, la debilidad nerviosa, las enfermedades de los riñones, varicela, fiebre, el organismo debilitado, se pueden curar, siguiendo el consejo del Sr. Johnson. Solo el seguro para el que lo pide.

Se asombrarán muchos porqué el Sr. Johnson hace esta oferta liberal; pero no le cuesta mucho y el interés en la humanidad sufriende lo invita á socorrer á ella. Todos pedidos que se manden al Sr. Carlos Johnson, No. 125 Hohmann St., Hammond, Indiana, E. U. A. serán contestados á vuelta de correo.

CABALLERILA

—DE—



Especialidad en el cuido de las bestias. Caballos de alquiler BUENOS Y BARATOS